
 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 49 DEL JUEVES 20 DE JULIO DE 2023 

 

Página 1 de 39 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nada más faltan noventa y dos.  Entonces, 

hacemos un llamado.  ¿Tengo cámara allá abajo?... 

 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “…la 

sesión del día de hoy.  Por favor, diríjanse a sus curules y regístrense”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tomen asiento, que contamos con el cuórum 

y ahora lo que requerimos es que, cada uno de ustedes, esté ubicado en su respectiva curul.  

Por favor, tomen asiento, solo espero que los diputados tomen asiento, se sienten, para que 

nos vayamos temprano.  La convocatoria la íbamos a hacer para las once (11:00) pero, la 

generalidad de los diputados pidió que fuera a las diez (10:00).  A las diez (10:00) solo 

estábamos aquí Mélido, Olfanny y yo, y el general, y Ferreiras también, Ferreiras también 

estaba, se me estaba olvidando.  Vamos a solicitar al doctor Agustín Burgos, para que dé 

lectura a una comunicación.  Honorables diputados, por favor, ocupen sus curules, ahorita 

damos los resultados oficiales que todo el mundo conoce, de lo que pasó ayer en la votación 

del Partido de la Liberación Dominicana.  Todo el mundo sabe quién ganó, porque aquí…  

Lo importante es que la bancada salió abrazada, uno con los otros.  Usted sabe, al minuto.  

Solicito al honorable diputado Agustín Burgos, antes de dar apertura formal a la sesión, para 

dar oportunidad a que varios diputados más se registren.  Desde luego, tenemos un cuórum 

que sobrepasa ya los cien en pantalla, ¿verdad? Entonces, doctor Agustín Burgos, adelante 

con la comunicación, tal y como me lo permite el artículo 60, en su párrafo”.  
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2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA Y DE LAS ACTAS 

DE SESIONES PENDIENTES DE LECTURA, Y POSTERIOR APROBACIÓN; 

 

 

2.1 Orden del día de la sesión correspondiente al jueves 20 de julio de 2023.  

Aprobado en la sesión No.44, ordinaria, del 18 de julio de 2023. 

 

 

2.2 Lectura y aprobación de actas. 

 

 

Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y revisión. 

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

 

Actas para fines de aprobación del Pleno.  

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

________________ 

 

 

3.  LECTURA DE CORRESPONDENCIAS SIGUIENDO EL ORDEN DE FECHA DE 

RECEPCIÓN; PRESENTACIÓN AL PLENO DE INFORMES REMITIDOS AL 

CONGRESO POR DISPOSICIÓN LEGAL, ENTRE OTROS; 

 

3.2 Presentación de informes remitidos al Congreso en virtud de una 

disposición legal.  

 

 
3.2.1. Informe de Avance de las Proyecciones Macroeconómicas y Fiscales 2024, 

remitido por el ministro de Hacienda José Manuel Vicente, mediante 

comunicación No.MH-2023-022373, de fecha 14 de julio de 2022.   

Recibido el 14 de julio de 2023. 

 

 

 

LECTURA DE INFORME 
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3.1 Lectura de correspondencias. 

 
 

3.1.1. Comunicación de fecha 19 de julio de 2023, remitida por los diputados Omar 

Leonel Fernández Domínguez y Orlando Salvador Jorge Villegas, mediante la 

cual solicitan el retiro del Proyecto de ley que regula el uso del tabaco sin 

combustión y los sistemas electrónicos de suministro con o sin nicotina en la 

República Dominicana. (Iniciativa Número: 08574-2020-2024-CD). 

      Recibido el 20 de julio de 2023. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien,  entonces, ahora, después de escuchar 

el desapoderamiento, hay muchos diputados que están allá afuera dando declaraciones, 

solicito… que vamos a iniciar la sesión formalmente y tengo que someter a votación, un 

desapoderamiento, el retiro puro y simplemente está retirado.  Entonces, llamo a los 

diputados que están allá afuera, porque al iniciar la sesión vamos a requerir hacer una nueva 

votación. Llamamos, todavía tenemos abierto el registro, aunque contamos con cuórum no 

vamos a abrir hasta que estemos en…, adelante, doctor, informe de desapoderamiento”. 

 

3.1.2 Informe de gestión de desapoderamiento al Proyecto de ley de protección a la 

persona adulta mayor (Iniciativa número: 09468-2020-2024-CD), remitido por 

la Comisión Permanente de Seguridad Social. 

    Recibido el 19 de julio de 2023. 

  

 

LECTURA DE INFORME  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias, doctor Agustín Burgos.  

Llamo a los señores diputados que están fuera, porque tenemos que hacer una votación al 
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momento de iniciar la sesión. Si alguno de los presentes no se ha registrado todavía, estamos 

a tiempo y los que están aquí dentro, los llamo a que ocupen sus curules, para poder hacer la 

votación.  Doctor Agustín Burgos, estamos considerando a Shoraya.  Doctor Agustín Burgos 

dé lectura a las excusas que presentan los señores diputados que no pueden estar presentes 

hoy.  Adelante”. 

________________ 

 

1.2. Presentación de excusas 

 

“Excusas por el día de hoy.  Diputados: Francisco Alberto Díaz García, Kenia 

Felicia Bidó Parra, Eduardo Hidalgo Abreu, Luis Alcides Báez, Lourdes 

Josefina Aybar Dionisio, Carlos Máximo Mejía Abreu, Juan Carlos 

Echavarría Milanés y Rosendi Joel Polanco Polanco”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Entonces, vamos…, estoy esperando 

solo que dentro nos coloquemos en condiciones de poder dar apertura formal a la sesión del 

día de hoy, es la número 49, no sé si ocurrirá la 50… Ruego a los diputados que están fuera, 

que, por favor, que entren.  Me costará…  ¿Tú viste allá afuera?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero yo vi sentados en los muebles ahí, ve…  

Ruego a los señores diputados que están dentro que, por favor, se mantengan en sus curules; 
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estamos llamando algunos diputados que están ahí afuera, para que podamos iniciar 

formalmente, aunque ya hemos iniciado.  Ahí vienen ya, por favor, diputados, no salgan, que 

vamos a requerir hacer una votación, inmediatamente declaremos abiertos los trabajos 

correspondientes al día de hoy y en la medida de lo posible, también les pedimos que ocupen 

sus curules.  Ocupen sus curules, honorables diputados.  Entro uno ahí ya, faltan cinco.  

Ruego a los señores diputados que ocupen sus curules, por favor, allá afuera hay algunos, les 

pedimos, por favor, que entren.  Esto no es fácil, ¡eh, Juan Julio!  Por favor, exacto, desde 

sus curules, que tenemos un cuórum exacto”. 

 

________________ 

 

 

 

1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

1.1 Comprobación del cuórum 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número cuarenta y 

nueve (49) del día de hoy, jueves veinte (20) de julio del año dos mil veintitrés (2023), en su 

Primera Legislatura Ordinaria 2023. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, vamos a conocer…  Vamos a 

conocer el punto que está, precisamente, en el orden del día, en la estructura seis.  Pido a los 

diputados que ocupen sus curules, que tenemos cuórum exacto y entonces, si los diputados 

están fuera de sus curules no podemos votar los procedimientos para darle continuidad a la 

agenda.  Quiero que los señores diputados sepan que tenemos cuórum exacto, mientras hay 

uno fuera de su curul, no podemos iniciar.  Solo con uno que esté fuera de su curul, no 

podemos.  El cuórum está exacto aquí dentro, hay muchos más registrados.  Entonces, quiero 

decirles, que tenemos la gradería, en el día de hoy, concurrida con agradables visitas de la 

Asociación Nacional de Sordos, de la Escuela Nacional para Sordos; una delegación también 

del CONADIS, también de la Asociación de Interpretes en Lenguaje de Señas y, en sentido 

general, de la comunidad de sordos en la República Dominicana.  En virtud, de que hoy 

vamos a conocer…, los señores diputados, haciendo uso ya del lenguaje de señas, saludan a 

las distinguidas delegaciones que están aquí y entonces…  Tobías me está enseñando…. 

 

________________ 

 

4. TURNOS PREVIOS; 

 

No hubo. 

________________ 
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5. OBSERVACIONES DEL PODER EJECUTIVO A LAS LEYES APROBADAS 

POR EL CONGRESO NACIONAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

6. PROYECTOS DE LEY DEVUELTOS, CON MODIFICACIONES, POR EL 

SENADO DE LA REPÚBLICA; 

 

 

PUNTO NO.6.1: Proyecto de ley que regula la lengua de señas en la República 

Dominicana. (Proponente(s):  Rafael Tobías Crespo Pérez). Depositado el 29/08/2022. 

(Ref.04592/05940-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.8, Ordinaria del 

13/09/2022. Sobre la mesa en la sesión No.8, Ordinaria, del 13/09/2022. En Orden del Día 

en la sesión No.9, Extraordinaria del 13/09/2022. Sobre la mesa en la sesión No.9, 

Extraordinaria, del 13/09/2022. En Orden del Día en la sesión No.10, Extraordinaria del 

26/09/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.10, Extraordinaria, del 26/09/2022. 

Enviado a la Comisión Permanente de Educación en la sesión No.10, Extraordinaria, del 

26/09/2022. Plazo vencido el 26/10/2022.  Con informe de la Comisión Permanente de 

Educación recibido el 15/03/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.8, 

Ordinaria, del 22/03/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión  en la sesión 

No.8, Ordinaria, del 22/03/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.9, 

Extraordinaria, del 22/03/2023. El proyecto depositado y el informe de la Comisión 

Permanente de Educación fueron liberados del trámite de lectura en la sesión No.9, 

Extraordinaria, del 22/03/2023. Declarado de Urgencia y aprobado en 1ra. lectura en la sesión 

No.9, Extraordinaria, del 22/03/2023. Orden del Día de siguiente sesión en la sesión No.10, 

Extraordinaria, del 22/03/2023. Declarado de Urgencia y aprobado en Seg. lectura con 

informe de la Comisión Permanente de Educación en la sesión No.10, Extraordinaria, del 

22/03/2023. Registro No.00494 del 22/03/2023. Auditado el 23/03/2023. Firmado 

Presidencia y Secretarios el 29/03/2023. Certificado el 29/03/2023. Despachado al Senado 

mediante oficio No.00108 el 29/03/2023. Aviso al Proponente mediante oficio No.00109 el 

29/03/2023. Aviso al Presidente de la Comisión Permanente de Educación mediante el oficio 

No.00110 el 29/03/2023. Devuelto del Senado el 19/08/2023.  

»Número de Iniciativa: 08613-2020-2024-CD 

 
 Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, el proyecto que estamos ya en 

conocimiento, es el proyecto de ley de lenguas de señas en la República Dominicana, que 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=184023
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=158346
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como todos nosotros sabemos, se originó, ese proyecto aquí, en la Cámara de Diputados, por 

una iniciativa del honorable diputado Rafael Tobías Crespo y que, esta Cámara llegó a 

aprobar en varias oportunidades, ocho, a lo largo de los años, ocho veces.  En este período 

fueron dos veces, ¿verdad?, en este.  Pero, la buena noticia es, que finalmente, gracias a Dios 

y al esfuerzo colectivo y en una actitud de apertura, porque no debemos solo ver, ¿verdad?, 

el honorable Senado de la República le dio aprobación al proyecto.  Pero, ¿por qué volvió 

aquí?, porque el Senado le hizo una serie de modificaciones.  Entonces, para establecer el 

procedimiento a seguir, luego de esas modificaciones, voy a dar la oportunidad al honorable 

diputado Tobías Crespo, para que le sugiera a este Pleno, el camino que debe tomar el Pleno 

con esta importantísima pieza, que ha tenido tantos tropiezos y que, finalmente, todo parece 

indicar que hoy podríamos, depende de la propuesta, ¿verdad?, y lo que acoja el Pleno, 

solucionar definitivamente este tema.  Adelante honorable diputado Tobías Crespo, de 

procedimiento, antes de los turnos”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Mire, de procedimiento, yo quiero solicitar a mis 

colegas que liberemos el proyecto de ley, ya aprobado en dos lecturas por el Senado de la 

República, y que fue enviado por esta Cámara, aprobado de manera unánime, ya que el 26 

de este mes termina esta legislatura y el proyecto no tendría el tiempo para poder ser aprobado 

en esta Cámara y promulgado por el Presidente de la República.  En ese aspecto, nosotros 

evaluamos, con Secretaría General, los cambios que le hizo el Senado de la República, que 

la mayoría son de forma y los de fondo estamos de acuerdo, todas las comunidades que están 
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invitadas acá, porque solamente, ellos indican, en el Senado, presidente, que los temas de 

derechos fundamentales deben ir a una ley orgánica y que esta es una ley general. El proyecto 

no ha sido desvirtuado y, por ende, les pido a los colegas, y yo en el turno que pueda tener, 

describiré los aportes importantes”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, vamos a solicitar que sea liberado, 

como usted lo ha indicado, de ir a comisión. Entonces, los honorables diputados que estén de 

acuerdo con que el proyecto… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Espérese antes de la votación, los honorables 

diputados que estén de acuerdo con que el proyecto sea liberado de ir a comisión y le 

podemos dar lectura, porque es un proyecto corto, y entonces, luego, en su turno de fondo, 

el diputado Tobías nos hará las explicaciones del lugar, y entonces, nosotros determinaremos 

si lo acogemos o le damos otro tipo de tratamiento. A votación, liberarlo de ir a comisión. 

Los que estén de acuerdo, que no vaya a comisión, que por favor lo expresen pulsando ‘sí’, 

y los que no estén de acuerdo, pulsen, ‘no’ por favor.  A votación, tenemos ya ciento y tantos 

diputados aquí presentes”. 
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Votación 001 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de estudio en 

comisión: APROBADO. 110 DIPUTADOS A FAVOR DE 

110 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado liberarlo de ir a comisión.  

También, vamos a solicitar otro procedimiento para agilizar, es que sea liberado de lectura, 

pero para dar lectura a la parte dispositiva, y entonces, así economizamos tiempo, porque es 

un proyecto que esta Cámara se lo conoce desde la A hasta la Z, porque la verdad es que el 

proyecto ha dado muchas vueltas aquí.  A votación liberarlo de lectura, a condición de que 

vamos a dar lectura a la parte dispositiva del proyecto. Los que estén de acuerdo, pulsen ‘sí’, 

y si no está de acuerdo, exprésense pulsando ‘no’, por favor”. 

 

Votación 002 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto ley fuese liberado del trámite de lectura: 

APROBADO. 107 DIPUTADOS A FAVOR DE 107 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “De aprobarse hoy, 

este proyecto se convierte en ley y solo le faltará la promulgación del Poder Ejecutivo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Solicito al señor secretario doctor 

Agustín Burgos, que dé lectura a la parte dispositiva del proyecto.  Adelante, doctor”. 
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LECTURA PARTE DISPOSITIVA DEL PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Tobías Crespo.” 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Muy buenas tardes presidente, de nuevo, Bufete 

Directivo y honorables diputados y diputadas… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un segundito, Tobías.  Llamo a los señores 

diputados que, inmediatamente termine el turno de Tobías, vamos a proceder someter a 

votación, por lo tanto, llamamos a los diputados a ocupar sus curules”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Queremos agradecer, presidente, en primer lugar, a 

Dios, verdad, que nos permite estar a todos aquí vivos y disfrutando este momento con la 

comunidad sorda.  En segundo lugar, a cada uno de los colegas, diputados y diputadas que, 

durante todo este periplo, como usted, muy bien, dijo en ocho ocasiones y de manera unánime 

han dado su apoyo y su aval a que este proyecto de ley se convierta en ley.  A las comisiones 

permanentes, en primer lugar, de Derechos Humanos y de Educación, que le dieron un 

tratamiento, como se debía; a cada uno de sus miembros y sus presidentes, porque aparte de 

educación, esto es un tema de derechos. Y también, quiero agradecer a todas las instituciones, 

presidente, que pasaron por aquí, el Ministerio de Educación, el Departamento de Educación 

Especial, a CONADIS, a la Asociación Nacional de Sordos, a la Asociación para la 
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Educación del Sordo, a la Escuela Nacional de Sordos, al Instituto de Ayuda al Sordo y todas 

las escuelas y colegios que, en el día de hoy, pues van a estar de fiesta cuando la Cámara de 

Diputados ratifique los cambios hechos por el Senado, que enriquecen la iniciativa y 

garantizan que este proyecto de ley vaya en beneficio de la comunidad sorda.  Quiero, 

también, agradecer a mi familia, porque todos saben que tuve un hermano sordo.  Tuve un 

hermano sordo que falleció hace once años, que fue la inspiración de mi madre.  La 

inspiración de mi madre, que le motivó a venir de Azua a la capital, con diez muchachos, 

¡diez muchachos!, a estudiar y a buscar, en Los Jardines, estudiar la educación especial de 

sordos y luego hacerse directora de educación, maestra de educación especial de sordos en 

la UNPHU y ser maestra de la Escuela Nacional de Sordos.  Impartió docencia a mi hermano, 

pero también en Azua; estuvo catorce años en Peralta dando clases y en La Descubierta.  Es 

decir, una maestra consagrada, que cuando le detectaron cáncer, presidente, volvió a Azua, 

después de la quimio y radioterapia, con un bastón, a llevar, desde aquí, todas las maestras 

para que en la UTESUR se graduaran los expertos en discapacidad.  Y, que hay una escuela 

en Azua, la primera de educación integral del país, que lleva el nombre Centro de Educación 

Especial Célida Luisa Pérez de Crespo, que está a la entrada de Azua y que mi hermano, el 

pabellón de sordo, tiene el nombre de mi hermano.  Con esto quiero indicar que, 

lamentablemente, los que somos sensibles a este tema somos, porque vivimos la realidad, lo 

sufrimos y nos vemos obligados a aprender la lengua de señas, a interactuar con ellos, a sentir 

sus problemas y sus necesidades y sus preocupaciones. Porque este proyecto, presidente, 

busca derribar barreras de comunicación entre las comunidades sordas y las que no lo son, 
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formando a los intérpretes, garantizando que los discursos del presidente de la Cámara de 

Diputados, del Senado, del Presidente de la República y los noticieros, haya un intérprete en 

lenguas de señas y que en todas las instituciones de servicio, el Poder Judicial, donde hay 

sordos, que tienen que tener un intérprete para que los escuche la justicia, la DIGESETT, 

paran un sordo, tiene que saber que la licencia que lleva y que esa persona tiene esa condición 

y todas las instituciones puedan ser atendidas con esto.  Yo creo que el Congreso hoy se viste 

de gala, presidente, y cada uno de nosotros, aprobando en este día; y quiero agradecer, 

también, a la Presidencia de la Cámara, porque nosotros estamos dando ejemplo. Hemos sido 

aquí, en la Cámara de Diputados, los que hemos contratado dos intérpretes en lengua de señas 

y que desde que inició esta gestión, están traduciendo, en vivo, uno en la mañana y uno en la 

tarde. La Cámara de Diputados, también, ha dado la lengua de señas al personal que está aquí 

y se atiende de manera inclusiva a las personas sordas que vienen a recepción, y por el Centro 

de Representación hemos invitado a una gran cantidad de colegios y escuelas. Pero, a la vez, 

se está, creo que, preparando la lengua de señas, en video, en DVD, para que puedan… los 

derechos y los deberes de la Constitución de la República, los 277 artículos de la 

Constitución, sean llevados a lengua de señas, para que estas comunidades entiendan sus 

deberes y comprendan sus derechos.  Quiero pedirle, a cada uno de mis colegas, el voto 

favorable y hoy ojalá, ya estas comunidades puedan tener su ley de lengua de señas y que el 

Presidente de la República pueda promulgarlo, tal cual lo establece la Constitución.  Gracias 

a cada uno de ustedes”.  
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, colegas, la verdad que no pensé que 

nadie iba a pedir turno, porque este proyecto lo estamos conociendo ya, la ratificación, 

acuérdense que lo debatimos bastante aquí.  Entonces, queríamos escuchar el proyecto y 

además, tener la certeza de que la parte técnica, las alteraciones que le hizo el Senado de la 

República, pero la verdad es que tengo el panel lleno. Yo les voy a pedir disculpas a los 

compañeros, colegas, diputadas y diputados, para hacer constar, los voy a mencionar por sus 

nombres, para que sepan que tuvieron la intención, pidieron la palabra y querían hacerse 

solidarios: Norberto Ortiz, Jesús Ogando, Hamlet Sánchez Melo, Juan Julio Campos, Frank 

Ramírez, Dulce Quiñones, Nicolás López, Aida López, Elías Wessin Chávez, Olfanny 

Méndez, que no pudo cogerlo y, además, Mélido Mercedes. Pero, además, este proyecto ha 

sido una lucha de la Cámara de Diputados, que diferentes bancadas han llevado para la 

consecución de esta gran conquista e incluso, por gestiones de una gran cantidad de 

diputados, tal y como lo dijo Tobías, con Tobías a la cabeza, nosotros tomamos la decisión, 

en el mes de julio, mes de julio del año 2021, de establecer el lenguaje de señas en nuestras 

transmisiones en vivo, por lo que, ustedes pueden ver en la pantalla que desde esa época, 

nosotros hemos tenido, en cada una de las transmisiones en vivo que hacemos, la 

participación de dos distinguidas damas que, tal y como dijo el diputado Tobías, les 

agradecemos que nos han ayudado con este tema.  De manera que, el mejor homenaje que 

nosotros podemos hacerles a todas estas entidades, así como a la comunidad que tiene 

deficiencias auditivas en todo el territorio nacional, es la aprobación de este proyecto, que 

voy a declarar cerrado los debates, de acuerdo a como me establece el Reglamento Interior 
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de esta Cámara de Diputados. Someto a votación, en única lectura, el proyecto de ley que 

establece y regula la lengua de señas en la República Dominicana, con las modificaciones 

que le hizo el Senado de la República. Lo someto a votación, en única lectura, de aprobarse, 

se convierte en ley, que solo le falta la aprobación del Ejecutivo.  A votación.  Los que estén 

de acuerdo pulsen ‘sí’ y si no están de acuerdo pulsen ‘no’, por favor”. 

 

 

Votación 003 

Sometido a votación el proyecto de ley, con sus 

modificaciones realizadas por el Senado de la República: 

APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN. 117 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 117 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Proyecto 

trascendental, que con la voluntad de todos los partidos políticos que están representados 

aquí, en esta Cámara, se convierte en ley porque la votación ya lleva una amplia mayoría.  

Vota, Martínez”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “ Aprobado a unanimidad, por lo tanto, este 

proyecto es ley y ahora pasa al Poder Ejecutivo para su promulgación.  Saludamos, de nuevo, 

la presencia de la Asociación Nacional de Sordos, de la Escuela Nacional de Sordos, del 

CONADIS, de la Asociación de Intérpretes en Lengua de Señas en la República Dominicana 

y de la comunidad de sordos, en sentido general. Les damos las gracias y también enviaremos 

este proyecto y gestionaremos su pronta promulgación por parte del Poder Ejecutivo.  
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Muchas gracias.  Estas son las cosas que nos dan tanta satisfacción.  Por razones técnicas, el 

voto de doña Betty Gerónimo no se pudo manifestar, pero aquí está ella votando con las dos 

manos, aunque el voto no se refleje, en el acta se hace constar.  Entonces, seguimos con el 

proyecto de ley que otorga un ingreso económico…  Someto a votación el desapoderamiento 

de la Comisión Permanente de Seguridad Social, y a su vez, solicita que este Pleno apodere 

a la Comisión de Niñez de ese importante proyecto, que es el proyecto de ley de la persona 

adulta-mayor.  Los que estén de acuerdo con ese desapoderamiento y que apoderemos a esa 

comisión que, por favor, lo expresen pulsando ‘sí’ y los que no estén de acuerdo pulsen ‘no’, 

por favor”. 

 

Votación 004 

Sometido a votación el desapoderamiento de la Comisión 

Permanente de Seguridad Social del estudio de la iniciativa 

número: 09468-2020-2024-CD, para que fuese apoderada la 

Comisión Permanente de Niñez, Adolescencia y Familia, 

resultó:  APROBADO.  105 DIPUTADOS A FAVOR DE 105 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Proyecto de ley de 

proyección a la persona adulta mayor…  de Niñez, Adolescencia y Familia.  Ahí es que le 

toca.  Estamos votando, voten, por favor, ‘sí’ o ‘no’... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Someto a votación el siguiente 

procedimiento, que sea dejada sobre la mesa, momentáneamente, la estructura 8, toda la 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 49 DEL JUEVES 20 DE JULIO DE 2023 

 

Página 17 de 39 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

estructura 8, para pasar a la estructura 9.  Los que estén de acuerdo, pulsen ‘sí’ y los que no 

estén de acuerdo, pulsen ‘no’, por favor; y luego retomamos la sesión en su curso normal.  A 

votación ‘sí’ o ‘no’... 

 

Votación 005 

Sometido a votación que fuese dejada sobre la mesa la 

estructura 8, para conocer la estructura 9, resultó:  

APROBADO.  98 DIPUTADOS A FAVOR DE 98 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Sí, dejar sobre la 

mesa, para pasar a la estructura 9.  Diputado Solimán, momentáneamente, ocupe la 

Secretaría, en lugar de la honorable diputada Shoraya Suárez”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado”. 

________________ 

 

9. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE REGISTRO 

DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

PUNTO NO.9.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita a la procuradora general de la República la instalación de una oficina de 

legalización de actos notariales en la provincia San Pedro de Macorís. (Proponente(s):  

Luis Gómez Benzo). Depositado el 14/10/2021.  

»Número de Iniciativa: 06175-2020-2024-CD 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=143148
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Nosotros lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Justicia”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita a la Junta Central Electoral (JCE) la instalación de una oficialía del estado civil 

en el municipio de Puñal, provincia Santiago. (Proponente(s):  Nelsa Shoraya Suárez 

Ariza). Depositado el 14/10/2021.  

»Número de Iniciativa: 06179-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Nosotros lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Junta 

Central Electoral”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Relaciones Exteriores 

gestionar acuerdos de delimitación con los países que tienen fronteras marítimas con la 

República Dominicana. (Proponente(s):  Jhonny de Jesús Medina Santos). Depositado el 

19/10/2021.  

»Número de Iniciativa: 06193-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=143148
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=143148
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PUNTO NO.9.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al ministro de Defensa de la República Dominicana la apertura de una escuela 

vocacional de las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional en el municipio de Jimaní, 

provincia Independencia. (Proponente(s): Gaddis Enrique Corporán Segura). Depositado 

el 18/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 09593-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Fuerzas 

Armadas”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.5: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de Obras 

Públicas y Comunicaciones la adecuación del Hospedaje Yaque en Santiago de los 

Caballeros, provincia Santiago. (Proponente(s):  José Benedicto Hernández Tejada). 

Depositado el 22/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 09666-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.6:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la Junta Central Electoral (JCE) la instalación de una oficina 

de delegación de la oficialía del estado civil en la Unidad de Atención Primaria (UNAP) 

del distrito municipal Canoa, municipio Vicente Noble, provincia Barahona. 

(Proponente(s):  Rudy María Méndez). Depositado el 27/06/2023.  
»Número de Iniciativa: 09670-2020-2024-CD 
 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=143148
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=143148
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=181389
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Junta Central Electoral.  Este proyecto fue sometido por la diputada Rudy María Méndez”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.7:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita a la Dirección General de Bellas Artes la instalación de una academia de música 

en el municipio San Rafael del Yuma, provincia La Altagracia. (Proponente(s):  Aida 

Nilsa López Reyna de Ceballos). Depositado el 11/07/2023. 
»Número de Iniciativa: 09804-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Cultura”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.8:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones (MOPC) realizar la 

construcción de un cementerio en el distrito municipal Caleta, provincia La Romana. 

(Proponente(s):  Eduard Alexis Espiritusanto Castillo). Depositado el 12/07/2023.  
»Número de Iniciativa: 09815-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto es tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Asuntos 

Municipales.  Solicito por favor, a los honorables diputados, que no se retiren del hemiciclo.  

Vamos a hacer una votación en breve y tenemos cuórum exacto.  Solicito por favor, a los 

honorables diputados que ingresen al hemiciclo, se dirijan a sus curules, que vamos a hacer 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=182274
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=182421
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una votación.  Por favor, solicito a los honorables diputados que ingresen al hemiciclo, que 

tenemos cuórum precario, y tenemos que continuar con la sesión del día de hoy.  Por favor, 

honorables diputados, diríjanse a sus curules…  Tenemos cuórum precario, por favor, solicito 

a los honorables diputados que se dirijan a sus curules, vamos ya a retomar los trabajos y 

tendremos una votación. Por favor, invito a los honorables diputados que ingresen al 

hemiciclo y los que están que, por favor, se dirijan a sus curules, no salir del hemiciclo, 

honorables diputados, que tenemos cuórum precario. Por favor, diríjanse a sus curules, 

honorables diputados, vamos a hacer una votación. Solicito que no salgan del hemiciclo y 

que, por favor…Vamos a hacer una votación.  Solicito que no salgan del hemiciclo, y que, 

por favor, se dirijan a sus curules.  Bien.  Vamos a someter un procedimiento, dejar sobre la 

mesa los puntos de agenda, los puntos del orden del día para conocer el punto 8.4.9.  Solicito, 

por favor, que se dirijan a sus curules, dejar sobre la mesa los puntos del orden del día y 

conocer el 8.4.9.  A votación, honorables, ‘sí’ o ‘no’… 

 

Votación 006 

Sometido a votación que fuesen dejados sobre la mesa todos 

los puntos del orden del día, para conocer el punto 8.4.9, 

resultó: VOTACIÓN NO VÁLIDA.  89 VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  “Estamos votando ‘sí’ o ‘no’ dejar sobre la mesa los puntos del orden 

del día y conocer el 8. 4.9.  Aníbal presenta inconvenientes con la votación, ¿listo?, ya pudo 

votar.  Dejar sobre la mesa los puntos del orden del día, para empezar a conocer el 8.4. 9.  
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Presentan problemas algunos diputados: Dorrejo, Luis Vargas; por favor, al equipo técnico”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Votación no válida.  Veo muchos diputados fuera de sus curules, desde ahí podemos ejercer 

el voto.  Solicito, por favor, que se dirijan a sus curules, para someter, nuevamente, a votación 

dejar sobre la mesa los puntos de orden del día y conocer el 8.4.9.  Honorables, vamos, por 

favor, a dirigirnos a nuestras curules, que tenemos el cuórum exacto, para continuar. Yo no 

quiero mencionar nombres, tampoco, ¿verdad?, sí, por favor, para continuar con los trabajos 

del día de hoy.  Vamos a someter, nuevamente, dejar sobre la mesa los puntos del orden del 

día y conocer el 8.4.9.  A votación, honorables”. 

 

Votación 007 

Sometido a votación, por segunda vez, que fuesen dejados 

sobre la mesa todos los puntos del orden del día, para conocer 

el punto 8.4.9, resultó: VOTACIÓN NO VÁLIDA.  93 

VOTOS EMITIDOS. 

 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Votación no válida.  Debemos esperar los tres minutos reglamentarios para hacer una 

próxima votación y si no, dejar sobre la mesa.  Por favor, solicito a los honorables diputados, 

que se dirijan y se mantengan en sus curules, que tenemos cuórum precario.  Debemos esperar 

los tres minutos”. 
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TRES MINUTOS DE ESPERA REGLAMENTARIOS 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Por 

favor, ingresar al hemiciclo, hay muchos diputados…  Bien, muchísimas gracias, ya vemos 

diputados ingresando al hemiciclo a cumplir con su trabajo…  Bien, ¿cuánto nos queda, 

Ingrid?  Falta un minuto, pero ya tenemos cuórum suficiente, más de diez diputados 

ingresaron al hemiciclo, vamos a tener, ahora, una votación perfecta, estaban en comisiones.  

Por favor, diríjanse a sus curules, que vamos a someter, nueva vez, dejar sobre la mesa, varios 

puntos del orden del día”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, ¿ya pasó el tiempo?, un minuto, de los 

tres”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Bien, 

solicito a los honorables diputados que se dirijan a sus curules y vamos a someter, nueva vez, 

dejar sobre la mesa los puntos del orden del día, para conocer el 8.4.9.  A votación, 

honorables, ‘sí’ o ‘no’, dejar sobre la mesa los puntos del orden del día y conocer el 8.4.9”. 

 

Votación 008 

Sometido a votación, por tercera vez, que fuesen dejados sobre 

la mesa todos los puntos del orden del día, para conocer el 

punto 8.4.9, resultó:   APROBADO.  104 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 104 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  “Voten por favor, ‘si’ o ‘no’, estamos votando.  Muchos diputados 

presentes no han votado.  Dice Ogando que no le sale.  Ya le salió.  Bien, se acaba el tiempo, 

estamos votando… 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado el procedimiento.” 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, continuamos con el 8.4.9”. 

 

________________ 

 

PUNTO 8.4.9:  Proyecto de ley que declara el 6 de agosto de cada año Día Nacional del 

Atletismo. (Proponente(s):  Mateo Evangelista Espaillat Tavárez). Depositado el 

22/08/2022. (Ref.05903-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.4, Ordinaria del 

31/08/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.4, Ordinaria, del 31/08/2022. Enviado 

a la Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y Recreación en la sesión No.4, 

Ordinaria, del 31/08/2022. Plazo vencido el 30/09/2022.  Con informe de la Comisión 

Permanente de Deportes, Educación Física y Recreación recibido el 30/05/2023. En Orden 

del Día para 1era. discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 07/06/2023. Pendiente Orden 

del Día anterior 1era discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 07/06/2023. En Orden del 

Día para 1era discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa 1era 

discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día para 1era 

discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. Pendiente Orden del Día 

anterior 1era discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día 

para 1era. discusión en la sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. Pendiente Orden del Día 

anterior 1era discusión en la sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. En Orden del Día para 

1era. discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 15/06/2023. Sobre la mesa 1era discusión 

en la sesión No.35, Ordinaria, del 15/06/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178483
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178483
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sesión No.37, Ordinaria, del 27/06/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.37, 

Ordinaria, del 27/06/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.38, 

Ordinaria, del 28/06/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 

28/06/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.39, Ordinaria, del 

04/07/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.39, Ordinaria, del 04/07/2023. En 

Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.40, Ordinaria, del 05/07/2023. Sobre la 

mesa 1era discusión en la sesión No.40, Ordinaria, del 05/07/2023. En Orden del Día para 

1era discusión en la sesión No.41, Ordinaria, del 11/07/2023. Sobre la mesa 1era discusión 

en la sesión No.41, Ordinaria, del 11/07/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la 

sesión No.43, Ordinaria, del 12/07/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.43, 

Ordinaria, del 12/07/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.44, 

Ordinaria, del 18/07/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.44, Ordinaria, del 

18/07/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.46, Ordinaria, del 

19/07/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.46, Ordinaria, del 19/07/2023. 

»Número de Iniciativa: 08577-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación que sea liberado de 

lectura, para escuchar el informe que rinde la comisión.  A votación… 

 

Votación 009 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura: 

APROBADO. 97 DIPUTADOS A FAVOR DE 97 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Les voy a dar ahora 

algunas informaciones.  Estamos votando, voten por favor, ‘sí’ o ‘no’ liberarlo de lectura.  

Primero, había…  Continúen votando.  Teníamos la intención, dependiendo de cuáles fueran 

las circunstancias, la circunstancia, perdón, de convocar para el lunes.  Sin embargo, la 

inminente convocatoria de legislatura extraordinaria aconseja que no hay necesidad de 

convocar el lunes.  En ese sentido, entonces, vamos a convocar para martes y miércoles.  

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=158095
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¿Qué les rogamos?, saquemos esos dos diítas, porque a partir de ahí, entonces, bajo un 

acuerdo, que pretendemos consolidarlo en la Comisión Coordinadora, si el Ejecutivo 

convoca, todo parece indicar que va a convocar, nosotros, salvo circunstancias que así lo 

requieran, ordinariamente, solo convocaremos un día a la semana.  Opínenle a sus voceros 

para que el martes, sus voceros nos indiquen el día que prefieren, si el martes o miércoles, 

pero eso, ustedes les dan sus opiniones a los voceros y lo vamos a consensuar el próximo 

lunes, que tenemos reunión de la Comisión Coordinadora.  Entonces, colegas diputados, ayer 

el Partido de la Liberación Dominicana celebró su elección para el bufete directivo del 

Bloque, a partir del 16 de agosto venidero y resultó electo el honorable diputado Luis 

Henríquez, todo ustedes lo saben, pero lo estamos comunicando de manera oficiosa, porque 

de manera oficial se comunica el 16 de agosto.  Lo felicitamos, diputado Luis Henríquez.  

Como vicevocera quedó…  Yo no sé cómo fue que hizo la magia, como ayer era día de la 

Barbie, con la premiere, este…  Rosa Hilda Genao resultó reelecta como vicevocera, y como 

secretario quedó el honorable diputado de Santo Domingo Norte, de manera unánime, dicen 

ahí atrás, yo no sé, que es el diputado Sócrates Pérez, de Santo Domingo Norte; le felicitamos.  

También, el martes pasado informamos que ayer cumplía años la honorable diputada 

Jacqueline Ortiz, celebró su cumple en el día de ayer; no sé cómo fue que vino, porque eso 

fue un apaga y vámonos, que me dijeron que duró como hasta las dos (2:00) de la mañana.  

Y hoy cumple años, ¿y dónde está él?, Amado Díaz, felicitémoslo, aunque salió ahí 

momentáneamente, porque estaba aquí hace un momento. Yo informé, pero ahora lo informo 

con él aquí presente, que pasado mañana cumple años Edward Espiritusanto, ¡ay chichí!, esta 
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fiesta va y Edirda está en el círculo de espera para la semana que viene. Santiago Vilorio 

también, está ahí para la semana que viene, en el círculo de espera y hay más, hay más, pero 

lo informó la semana que viene.  Entonces, la semana que viene, ruego a los honorables 

diputados, que por favor, hagamos presencia martes y miércoles, últimos dos días de 

sesiones. El lunes no vamos a tener sesión, el Senado sí tiene sesión, el próximo lunes, me lo 

acaba de comunicar el señor presidente del Senado, ellos van a estar sesionando y nosotros 

el martes también, trataremos de hacer una jornada, de sacar varios proyectos que perimen, 

que vienen del Senado y que no hay mayores inconvenientes. Estoy, conjuntamente con el 

equipo de apoyo de Secretaría General, analizando una parte de esos proyectos para que 

demos la oportunidad de que los mismos sean aprobados.  Me informan que la Fuerza del 

Pueblo tiene su elección o su selección, ¿ya la hicieron?... ah, la próxima semana; el PRM 

también va a llamar... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, el proyecto fue liberado de lectura, 

en lo que yo daba las informaciones, aprobado.  Solicitamos a la señora secretaria, que dé 

lectura al informe.  Casi estamos terminando. Queremos conocer un par de cositas, lo demás 

lo vamos a dejar para el martes. Ruego a los señores diputados que nos mantengamos aquí, 

que más o menos duraremos, yo espero que no más de ahí, media hora. Adelante Shoraya”. 

 

LECTURA DE INFORME 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  De inmediato, llamo a los diputados 

a sus curules, y someto a votación en única lectura…, un momentito…, y someto a votación, 

en única lectura, el informe que rinde la comisión.  A votación”. 

 

Votación 010 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Deportes, Educación Física y Recreación: 

APROBADO. 104 DIPUTADOS A FAVOR DE 104 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Proyecto de ley 

que declara cada el día 6 de agosto, de cada año, como día del atletismo.  Estamos votando 

por el informe leído por comisión.  El diputado Mateo Espaillat dijo: ‘prefiero que lo voten, 

a yo tomar un turno, por agilidad’. Estamos votando… identifíquese…, sí, el informe, en 

primera lectura, el informe”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, el informe. Someto a votación…  

¡Ah!, ¿eso lo podemos declarar de urgencia?...  lo podemos declarar de urgencia.  Someto la 

urgencia, el tratamiento de la urgencia a este proyecto. Los que estén de acuerdo, pulsen, ‘sí’ 

y si no están de acuerdo, pulsen ‘no’, por favor.  A votación”. 
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Votación 011 

Sometido a votación el procedimiento presentado por el 

diputado presidente, para que el conocimiento del proyecto de 

ley fuese declarado de urgencia: APROBADO. 96 

DIPUTADOS A FAVOR DE 96 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Que Mateo va a ir 

al Senado, a ver si se lo aprueban el lunes, a ver si él tiene relaciones en el Senado.  Estamos 

votando, tratamiento de la urgencia.  Colegas, nos quedan unos quince minutos, ruego que 

nos mantengamos aquí, para poder agilizar”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, el tratamiento de la urgencia, para 

el proyecto.  Ahora, someto a votación, en primera lectura, como ustedes ya lo saben, ha sido, 

previamente, declarado de urgencia el proyecto de ley que declara el 06 de agosto de cada 

año como ‘Día nacional del atletismo’, con su informe, en primera lectura”. 

 

Votación 012 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe: 

APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN. 98 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 98 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, en primera lectura, con su 

informe. Como fue declarado de urgencia, en breve conoceremos la urgencia”. 

 

________________ 
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PUNTO NO.8.4.10: Proyecto de ley que declara la provincia Espaillat como provincia 

ecoturística. (Proponente(s):  Carlos Manuel Gómez Ureña). Iniciado en el Senado el 

07/03/2023 y aprobado el 22/03/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 10/04/2023. 

(Ver Iniciativa No.09224-2020-2024-CD). (Ref.08056-2020-2024-CD). En Orden del Día 

en la sesión No.17, Ordinaria, del 19/04/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.17, 

Ordinaria, del 19/04/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Turismo en la sesión 

No.17, Ordinaria, del 19/04/2023. Plazo vencido el 19/05/2023. Con informe de la Comisión 

Permanente de Turismo recibido el 06/06/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la 

sesión No.31, Ordinaria, del 07/06/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en 

la sesión No.31, Ordinaria, del 07/06/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión 

No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.32, 

Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.33, 

Extraordinaria, del 13/06/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión 

No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la 

sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.35, Ordinaria, del 15/06/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.35, 

Ordinaria, del 15/06/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.37, 

Ordinaria, del 27/06/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 

27/06/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 

28/06/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 28/06/2023. En 

Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.39, Ordinaria, del 04/07/2023. Sobre la 

mesa 1era discusión en la sesión No.39, Ordinaria, del 04/07/2023. En Orden del Día para 

1era discusión en la sesión No.40, Ordinaria, del 05/07/2023. Sobre la mesa 1era discusión 

en la sesión No.40, Ordinaria, del 05/07/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la 

sesión No.41, Ordinaria, del 11/07/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.41, 

Ordinaria, del 11/07/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.43, 

Ordinaria, del 12/07/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.43, Ordinaria, del 

12/07/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.44, Ordinaria, del 

18/07/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.44, Ordinaria, del 18/07/2023. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.46, Ordinaria, del 19/07/2023. Sobre la 

mesa 1era discusión en la sesión No.46, Ordinaria, del 19/07/2023. 

»Número de Iniciativa: 09436-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Viene del Senado, fue a Comisión y, por lo 

tanto, nosotros sometemos a votación que el mismo sea liberado del trámite de la lectura, 

para escuchar el informe que rinde la comisión.  Los que estén de acuerdo, pulsen ‘sí’ y los 

que no estén de acuerdo pulsen ‘no’, por favor.  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’... 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178842
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178842
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=174028
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Votación 013 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura: 

APROBADO. 100 DIPUTADOS A FAVOR DE 100 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’.  Este proyecto, como vino del Senado y el informe, vamos a esperar el informe…, 

tiene informe favorable”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  ¿Quién da lectura al informe?, la 

señora secretaria. Pido a los diputados que, por favor, se mantengan, que estamos 

terminando”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Carlos García, mocano ilustre, seco”. 

 

Diputado Carlos María García Gómez:  “Este proyecto, para que conste en acta, fue sometido 

por nosotros el 14 de febrero del presente año, antes de iniciar la presente legislatura. Hoy, 

no obstante eso, tenemos este proyecto que llega del Senado, que tiene el mismo objeto que 

el nuestro.  Sin embargo, por ser un proyecto de vital importancia para el desarrollo del 

turismo en la provincia Espaillat, nosotros nos adherimos a este proyecto y en tal sentido, 
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solicitamos el voto favorable de cada uno de los diputados y diputados a este proyecto de ley 

que convierte a la provincia Espaillat, provincia ecoturística.  Muchas gracias y buenas 

tardes”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Buenas tardes honorable diputado.  Iba a 

decir seco, sacudido, dicen los mocanos.  ¿Eh, Carlos Amarante?  Carlos informó y 

ciertamente damos fe y testimonio de que así es, él sometió un proyecto similar, pero este es 

el que está más cerca de convertirse en ley y con mucha madurez él recomienda a este Pleno 

que aprobemos el informe, lo podemos declarar de urgencia también. Los dos Carlos, Carlos 

Amarante y Carlos García.  Así como los honorables diputados de Moca, allá me hace una 

seña José Miguel Ferreiras.  ¿Y Jeffrey?, no lo veo por ahí, pero están de acuerdo.  Entonces, 

someto a votación el tratamiento de la urgencia para este proyecto. Los que estén de acuerdo, 

favor de expresarse pulsando ‘si’, si no están de acuerdo, pulse ‘no’.  En virtud de que se 

convertiría en ley, que sería llevado al Ejecutivo para fines de promulgación.  Estamos 

votando sí o no… 

 

Votación 014 

Sometido a votación el procedimiento presentado por el 

diputado presidente, para que el conocimiento del proyecto de 

ley fuese declarado de urgencia: VOTACIÓN NO VÁLIDA.  

89 VOTOS EMITIDOS. 
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Genao Lanza está haciendo 

una petición.  Estamos votando, no hemos votado, por favor.  Faltan muchos por votar, va a 

ser votación no válida, si no votamos.  Tonty, no le sale; dice Tonty.  No le ha salido.  Voten 

por favor, diputados, varios no han votado estando aquí… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida.  Llamo a los diputados 

a poner atención, por favor.  Someto de nuevo a votación, el tratamiento de la urgencia. Todos 

estamos de acuerdo con ese tratamiento para este proyecto, los que estén de acuerdo pulsen 

‘sí’, y si no está de acuerdo favor de pulsar ‘no’, por favor, la urgencia”. 

 

Votación 015 

Sometido a votación, por segunda vez, el procedimiento 

presentado por el diputado presidente, para que el 

conocimiento del proyecto de ley fuese declarado de urgencia: 

VOTACIÓN NO VÁLIDA.  92 VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Richard, hazme 

un conteo manual, por favor”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida, tres minutos. Por favor 

aquí hay, estoy haciendo un conteo, ya va un minuto casi”. 

 

TRES MINUTOS DE ESPERA REGLAMENTARIOS 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “A votación, de nuevo ,el tratamiento de la 

urgencia. Tenemos cien aquí presentes. A votación, tercera, colegas, por favor, vamos a 

votar, porque si no, tengo que dejarlo sobre la mesa y convocar otra sesión, porque sabemos 

que hay, vamos arriba”. 

 

Votación 016 

Sometido a votación, por tercera vez, el procedimiento 

presentado por el diputado presidente, para que el 

conocimiento del proyecto de ley fuese declarado de urgencia: 

APROBADO. 99 DIPUTADOS A FAVOR DE 99 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Tobías, cuando 

decimos que la chiva es baya... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Noventa y nueve, aprobado.  Someto a 

votación el informe.  Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y los que no estén de acuerdo 

pulsen ‘no’, por favor.  A votación el informe.  Les recuerdo que estamos conociendo la 

provincia Espaillat como provincia ecoturística”. 

 

Votación 017 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Turismo: APROBADO. 97 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 97 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “A votación el 

informe. Ha sido declarado de urgencia. Voten por favor…El Jaya, si fuera el Jaya, ya tú 

sabes... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el informe, en primera lectura.  

Someto a votación, en primera lectura también, el proyecto de ley que declara Espaillat como 

provincia ecoturística.  Los que estén de acuerdo tengan la bondad de expresarse pulsando 

‘sí’ y si no están de acuerdo pulsen ‘no’, por favor”. 

 

Votación 018 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe:  

APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN. 97 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 97 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “En primera lectura, 

con su informe, fue declarado de urgencia”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  El colega Genao tiene una 

petición”. 

 

Diputado Rogelio Alfonso Genao Lanza:  “Presidente, miembros del Bufete Directivo, a ver 

si podemos conocer el proyecto en el orden 8.4.20, que es declarar a la provincia de La Vega 
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ecoturística y ya viene del Senado de la República y tiene informe de la Comisión de Turismo 

y tiene el mismo objeto que tiene el proyecto que recién aprobamos”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación, entonces, que dejemos 

sobre la mesa todas las estructuras de nuevo, porque habíamos terminado los puntos y 

teníamos que volver al 8 abajo, al 8.4.1 tendríamos que volver.  Agustín Burgos”. 

 

Diputado Agustín Burgos Tejada:  “Miren, yo coincido totalmente con que La Vega, que 

tiene todas las características para ser declarada como provincia ecoturística, por todas sus 

cualidades que tiene, yo creo que de las pocas provincias, que todos sus municipios muestran 

razones para que sea declarada ecoturística, prácticamente, homogénea.  Pero, tengo que 

referirme a que ese proyecto, que es un proyecto que viene de hace tiempo, nosotros lo 

sometimos en el 2018, en la primera ocasión y lo hemos sometido en varias ocasiones y la 

última ocasión que este proyecto fue sometido por nosotros, debido a algunas situaciones 

técnicas de la Comisión de Turismo, provocó el retraso del conocimiento del mismo. Yo creo 

que, en honor al orden de cronológico y el desarrollo legislativo de cada uno de nosotros, 

como miembros de la Cámara de Diputados, al igual que los honorables miembros del Senado 

de la República, tenemos, también, el derecho de expresar nuestras inquietudes y nuestro fin 

ulterior que es el mismo.  Por lo que, entiendo que un asunto técnico de la Comisión de 

Turismo no puede ir en desmedro de una iniciativa de un legislador de la Cámara de 

Diputados.  Por eso, en ese sentido, yo estoy solicitando, formalmente, que ese proyecto de 
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La Vega ecoturística sea mandado a comisión para, conjuntamente, con el proyecto… 

 

A viva voz... 

 

Diputado Agustín Burgoa Tejada:  “Sí, bueno… 

 

A viva voz... 

 

Diputado Agustín Burgoa Tejada:  “Perfectamente, yo estaría de acuerdo con que se conozca, 

la intención es que sea fundido y que ambas iniciativas sean conocidas”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación que dejemos sobre la mesa 

todas las estructuras, para que conozcamos el 8.20, este sería el último.  A votación”. 

 

Votación 019 

Sometido a votación que fuesen dejados sobre la mesa todos 

los puntos del orden del día, para conocer el punto 8.4.20, 

resultó:  VOTACIÓN NO VÁLIDA.  92 VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “A votación, ‘sí’ o 

‘no’.  Faltan muchos colegas que no han votado, voten, por favor ‘sí’ o ‘no’.  Se termina el 

tiempo y mucha gente no ha votado”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto de nuevo…, si ustedes quieren nos 

vamos... No, porque es que, ¿tú sabes?, la gargantica mía, ¿verdad?  Someto a votación, de 

nuevo, el procedimiento de que dejemos sobre la mesa todas las estructuras para conocer el 

8.20, en cuyo caso, sería ya el último proyecto.  A votación”. 

 

Votación 020 

Sometido a votación, por segunda vez, que fuesen dejados 

sobre la mesa todos los puntos del orden del día, para conocer 

el punto 8.4.20, resultó:  VOTACIÓN NO VÁLIDA.  94 

VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’.  Mira ahora, un tercio no ha votado.  Se va a caer la votación de nuevo, se los 

adelanto, les adelanto que la votación se va a caer de nuevo, aquí hay diputados más que 

suficientes, pero no quieren votar, porque otra explicación no tiene”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida”.   

 

TRES MINUTOS DE ESPERA REGLAMENTARIOS 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, está bien los que no están aquí, pero de 

los que están, aquí hay cien, ahora, presentes, ciento dos, más específicamente… 102, 103 

ahora con…  Minuto y medio tenemos, falta minuto y medio.  Okey.  Someto de nuevo a 
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votación el procedimiento. Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y los que no estén de acuerdo 

pulsen ‘no’.  Ese procedimiento nos permite conocer el punto 20.  A votación… 

 

Votación 021 

Sometido a votación, por tercera vez, que fuesen dejados sobre 

la mesa todos los puntos del orden del día, para conocer el 

punto 8.4.20, resultó:  VOTACIÓN NO VÁLIDA.  94 VOTOS 

EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Si no, nos vamos a conocer 

de las urgencias que hay.  Présteme las urgencias que hay.  Ahora, era yo que no había votado.  

Se termina el tiempo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida.  Cierro la sesión y les 

convocamos para de inmediato conocer en extraordinaria…   

 

CIERRE DE SESIÓN 

 

 

 

 

 

 


